

TERRITOIRES
DU
RUANDA-URUNDI

N° 285/P.I.G.n°47

Rappeler dans la réponse la date et le numéro

Ruhengeri , le 19 septembre 1938

Réponse au n°

du 19

1 ANNEXE : carte
au 1/100.000e.

Monsieur le Résident,

OBJET :

Remplacement chef
KAMUZINZI au com-
mandement de la
province du
BUBERUKA.-

Suite à notre conversation verbale
à Ruhengeri, en date du vendredi 16 septembre 1938,
tendant à ce que le chef KAMUZINZI quitte le ter-
ritoire de Ruhengeri, ainsi que le commandement de
la province du Buberuka Ouest-n°47-, pour se rendre
en territoire de Kisenyi y reprendre le commandement
d'une province, j'ai l'honneur de vous faire tenir
ci-dessous mes propositions concernant le commande-
ment de la province du Buberuka, proposition découlant
du départ de KAMUZINZI :

a.- Si l'on jette un coup d'oeil sur la carte au 1/100.000e
on est amené à constater que la province du KIBALI-
KIVURUGA, chef KALIMA, se relie géographiquement à la
province du BUBERUKA, par la portion nord-est du Kibali

b.- Le chef KALIMA, mututsi, de la famille des abasinga, est
le fils de SERUKHENYINKWALE, ce dernier chef de province
en territoire de Kisenyi; KALIMA commande la province
du KIBALI depuis 1925; ce chef lettré peut être consi-
déré comme le meilleur chef du territoire de Ruhengeri.
Depuis 13 ans qu'il commande effectivement le Kibali,
KALIMA s'est révélé comme jouissant d'une intelligence
supérieure, alliée à des qualités indéniables d'énergie
et de fermeté; enfin, il faut tenir compte du fait que
KALIMA est très aimé de ses indigènes, grâce à l'autori-
té coutumière dont il jouit, lui et sa famille(abasinga)
KALIMA possède d'ailleurs au Kibali 185 têtes inyaru-
lembó et 110 têtes d'abagaragu; quoique ce nombre puis-
se paraître faible à première vue, il faut tenir compte
du fait qu'en territoire de Ruhengeri, aucun chef ne pos-
sède de troupeaux personnels importants et que si on
compare le nombre de ses têtes de gros bétails, ~~à yesse~~
lui des autres chefs de province du territoire
un de ceux en possédant le plus.

c.- L'inyarulembo du chef KALIMA se compose actuellement
des collines suivantes, une partie se trouvant au Kibali
l'autre se trouvant au Kivuruga, à savoir :

Province	Collines	Importante en M.A.V.
KIBALI	Ruhinga	300
	Nganzo	46
	Kiliba	145
	Gihonga	230
		721
KIVURUGA	Mugandu	98
	Rusebaya	50
	Gasasu	51
	Total général	920
		199
		920

A Monsieur le Résident du Ruanda à KIGALI
:=:=:=

Voici comment se présenterait la situation, après ma proposition :

KALIMA, tout en gardant le commandement de la province du KIBALI (4.955 contribuables), recevrait le commandement de la province du BUBERUKA OUEST (n°47), soit 4.379 contribuables soit au total, 9.334 contribuables; toutefois, pour qu'il ne soit pas investi d'un commandement trop important, KALIMA renoncerait à la province du KIVURUGA (1.146 contribuables), qui passerait sous le commandement du chef LWABUKAMBA, commandant actuellement la province du BUGARULA (7.170 contr.).

Quoique ne valant pas le chef KALIMA, LWABUKAMBA peut être considéré comme un très bon chef et l'adjonction de la province du KIVURUGA ne serait qu'une reconnaissance des bons services rendus au Gouvernement par LWABUKAMBA, depuis qu'il a été nommé chef, à savoir depuis 1931; la province du KIVURUGA se rattache naturellement à la province du BUGARULA, dont elle faisait d'ailleurs partie politiquement, il y a quelque 9 ans. De la sorte, s'il y a accroissement pour le chef KALIMA (KIBALI 4.955 contr. + BUBERUKA, 4.379 contr.) soit 9.334 contr. au total, il y a cependant accroissement pour LWABUKAMBA (BUGARULA 7.170 contr. + KIVURUGA 1.146 contr.), soit 8.316 contr au total.

En ce qui concerne l'inyarulembo du chef KALIMA, son importance en M.A.V. serait modifiée de la façon suivante :

Kalima garderait l'inyarulembo qu'il possède au KIBALI (voir le tableau du bas de la première page), soit 721 contribuables et recevrait en outre l'inyarulembo du chef KAMUZINZI au Buberuka comprenant les collines suivantes :

Collines	Importance en M.A.V.
Rusarabuge	273
Kiboga	193
Rukore	75
Gitwe II	74
Bugogo	59
Kidomo	57
Runoga	50
Rungu	17

Total général 798

Soit au total pour l'inyarulembo de Kalima, ~~XX~~ 721 contr. (Kibali) + 798 contr. (Buberuka) = 1.519 contribuables pour le nouvel inyarulembo de Kalima.

Une objection qui pourrait se présenter, c'est que les deux inyarulembo présentent une solution de continuité; cette objection ne doit pas être prise en considération si l'on tient compte du fait que KALIMA est un chef très actif et très travailleur et qu'il n'y a pas danger de voir Kalima se désintéresser du Buberuka pour ne travailler qu'au Kibali.

Kalima est un de ces chefs comprenant fort bien les devoirs et les obligations de sa charge de chef.

Il convient encore de dire qu'en ce qui concerne l'ancien inyarulembo du chef Kalima, en province du Kivuruga, je propose de les confier provisoirement au sous-chef KALEKEZI, en attendant que des propositions plus complètes ne soient faites, dans un plan d'ensemble pour la province du Bugarula, et ce dès qu'il me sera possible de me consacrer de manière plus entière à la politique indigène.

L'Administrateur territorial
D.Vauthier

D. Vauthier